

A NUESTROS LECTORES

Nixon se fue, los problemas quedan

Es cierto que la sustitución de Nixon por un nuevo habitante de la Casa Blanca no fue fácil, pero sería ilusorio creer que con dicha sustitución se van a modificar sustancialmente las cosas, como lo pretenden hacer creer en muchos medios de comunicación. Hubo sustitución de un hombre en la presidencia de los EUA, pero no de la política económica, ni de esquemas, concepciones y prejuicios en las relaciones con el «Tercer Mundo» —todos ellos teñidos por ideas imperialistas—, ni menos aún de los problemas profundos que aquejan a la economía capitalista, norteamericana y mundial: inflación creciente, desquiciamiento financiero, guerra comercial e incertidumbre en cuanto al ritmo de expansión económica.

La espectacularidad de la caída del presidente de los EUA, así como la sensación de alarma artificialmente creada por la prensa mundial, han oscurecido el hecho que el nuevo presidente de los EUA, Gerald Ford, ha tenido que reconocer como problema principal, en su primer mensaje a la nación norteamericana, la inflación. En efecto, los indicadores de los precios al mayoreo en EUA señalan un aumento en el mes de julio de 3.7 por ciento, lo que significaría una tasa de 44 por ciento anual, cifra sin precedente en la historia reciente de ese país.

En otros números de nuestra revista se aborda desde diferentes ángulos el problema de la inflación internacional. En ellos se encuentran algunos pronósticos respecto a este fenómeno que avanza carcomiendo los cimientos del sistema financiero internacional. No hemos tratado de soslayar la verdad, antes al contrario, creemos en la necesidad de profundizar en el análisis de la dinámica de la inflación, pero nuestros pronósticos —con independencia de la variedad de enfoques— coinciden en un hecho principal que conviene subrayar: la inflación actual es un fenómeno de carácter estructural inherente al capitalismo moderno, que había logrado permanecer soterrado durante los últimos 25 años. Con el debilitamiento de la posición norteamericana y, por lo mismo, de su divisa, el dólar, se pone en entredicho todo el castillo de papeles financieros que desde Bretton Woods se

había edificado descansando en la confianza depositada en el dólar. Cuando la desconfianza se generaliza —como ocurre en la actualidad—, la base de sustentación del castillo de papeles (promesas de pago), incluyendo los dólares, se convierte en el principal elemento, a corto plazo, de desquiciamiento del sistema financiero.

En circunstancias de tal naturaleza, no hay decisión nacional o internacional capaz de detener el proceso. Las medidas que los gobiernos toman contra la inflación, se convierten en medidas contra otros gobiernos, coadyuvando así a acelerar y profundizar la crisis.

EL COMITÉ EDITORIAL

Agosto de 1974

NARCISO BASSOLS (1897 - 1959)

El pasado 24 de julio se cumplieron 15 años de la muerte de Narciso Bassols, fundador de la Escuela Nacional de Economía, prominente revolucionario cuyo nombre está estrechamente vinculado a las profundas reformas agraria, educativa y monetaria mexicanas de los años treinta, conocedor a fondo de las ciencias sociales y del proceso político, hombre creador e infatigable luchador socialista, de quien se puede afirmar que la congruencia teórica y práctica que definen su vida resplandece en el mar de confusiones e incongruencias de la gran mayoría de los intelectuales de su agitada generación.

Bassols permanece explicablemente ignorado por el mundo oficial en el que tantas figuras secundarias merecen homenaje. La vigencia de su pensamiento exhibe las realidades del predominio cada vez mayor de los monopolios, la creciente explotación del pueblo trabajador, la profundización de la dependencia estructural, la permanencia del control sindical y de la antidemocracia que combatió toda su vida. En cambio, para quienes intentan seriamente interpretar la actual etapa del proceso histórico y luchar por cambiar la situación, en el pensamiento y la obra de Bassols hay elementos inapreciables de explicación de esas realidades y un ejemplo de limpieza y dignidad a seguir.